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汕头是个美丽的侨乡，市
花凤凰木夏季盛开时花朵灿如
红霞，动人心扉。走进汕头侨
批文物馆，仰读一件件侨批，
感受到心灵的震撼，那是“家
书抵万金”的潸然之泪，那是

“千里共婵娟”的沛然之情。海
邦传乡音，叮咛复叮咛，真是
纸短情长，镂心刻骨。

侨批是海外华侨通过民间
渠 道 汇 寄 到 国 内 的 汇 款 及 家
书，是信、汇合一的特殊的邮
传载体，不仅仅是沟通亲情的
纽带，内容亦极丰富，涉及侨
乡与世界各地的文化、政治、
商贸等种种信息。侨批档案被
列入《世界记忆名录》。侨批档
案纯粹是民间自发形成的文献
档案，但它的人文情韵醇厚、
感人、催人泪下。

汕头自唐、宋时，即是海
上 贸 易 的 重 要 出 海 港 湾 。 自
1860 年起，汕头在西方列强高
压 下 被 迫 开 埠 。 汕 头 农 田 瘠
薄，人口增长，汕头人开始背
井离乡，漂洋过海谋生打拼。侨批中的字字句句，有
桑梓之思，有血中之泪。移民心怀赡养眷属和致富还
乡之愿，但因其大多来自社会底层，只能出卖廉价劳
力，备受歧视，备尝艰辛。侨批就是一部“番客”的
打拼史、辛酸史。

有一封侨批，内夹的笺纸上用毛笔写了一个大大
的“难”字，蕴含着出洋谋生人多少艰辛？左侧是一
首七言诗：“迢递家乡去路迟，断肠暮暮与朝朝。风光
梓里成虚梦，惆怅何时始得消”，字里行间对故乡亲人
的思念嘘拂而来！

还有一封侨批，居然写了 3000 多字，那渖渖墨
迹，倾诉着何等切肤的思乡之情和骨肉眷恋？侨批中
有无数的词汇是“凭君一语报平安”的“平安”，那是
批中触目可见的对家乡亲人的叩问、萦系，字字深
情，以慰亲人的引颈思念。

在无数侨批飞过重洋峻岭时，背后还有海内外无
数人为之付出辛勤的汗水。

“批脚”，是不该遗忘的一群人。19 世纪 30 年代，
为适应不断激增的侨批递送，潮汕地区开始出现批局
以及银号、商号承办的侨批行业。批局雇佣侨批派送
员 （批脚），将侨批送达千家万户。“批脚”们家境贫
寒，每天要行脚百里，无论风雨交加和酷日暴晒，遇
山而上，遇河而渡，每次要分送上百封侨批。而“批
脚”的酬劳极少。

但是，尽管“批脚”们度日艰辛，多少年来，却
从未发生过侵吞批款或遗失侨批，没有一次，这是怎样
的奇迹啊！侨批业和“批脚”们的立业之本是“诚信”，正
是这份诚信，让每一封侨批，每一笔款项，历经千辛万
苦，分毫未损地送到翘首以盼的游子亲人手中！

甚至有一家几代人从事侨批派送，汕头澄海区隆
都镇堤兜村潘得敖家，从祖父、父亲到他三兄弟，三
代“批脚”，皆服务于1906年开业的大型批局潘合利银
信局。潘家兄弟回忆：送批时，汇款与信件包在潮汕
特有的水布里，紧紧缠在腰间。后改为布袋背负，从
早至夜，完全靠双腿，送到百里之外的侨眷手中，再
将眷属回批送回批局，再由批局发往泰国、新加坡、
越南。祖孙三代，风雨无阻，按时送收。微薄的报酬
不曾改变三代人对诚信的执著坚守，他们传递的不可
计数的批信无一件遗失。

汕头还出过一个女“批脚”庄雪卿。做木工的丈
夫本是送批人，但后来批局规定送批人不能从事两种
工作，为补贴家用，庄雪卿担负起了丈夫的工作。她
送批一丝不苟，与亲人多年失联传到国内的侨批，也
能千方百计寻觅到家属，因此极受侨眷信赖。她赶上
了好时光，批局由银行统一管理后，“批脚”也成为银
行职工。庄雪卿学会了骑自行车，再也不用双脚行走
送侨汇了。1982年她从银行退休，安享晚年。

除了送批人，还有写批人，也非常值得崇敬。写
批人也将诚信立为宗旨。如潮汕地区如雷贯耳的“写
批洪”洪铭通，为侨眷写回批达 50 余年。他写回批，
边听口述边撰写，行文通俗易懂，那充溢着俚语乡音
的白话文，无不使海外游子倍感亲切。人们都愿找他
写回批，因为“写批洪”就是一道忠厚诚信的金字招
牌。他淡利轻财，生人问资费，总是一声“随送”。很
多为寻觅异国亲人者，将信寄附他人回批中，洪铭通
概不收取资费。他还立有“四不写”规矩，有辱国
格、装穷叫苦者等四类概不为其写回批。改革开放
后，不少华侨回国探亲，还会到樟林元通街去探望洪
铭通，感谢他写的回批使游子终生铭记温情。

“批脚”、写批人的笃诚守信，侨眷和家乡父老用
相濡以沫的温情来回报。“批脚”夜里回不去，他们会
挽留住宿，吃完早饭再上路。

令人感动的是，侨批不仅仅是桑梓之思、亲情眷
恋的信物，还洋溢着家国之情和肝胆大义。抗战中的
侨批，常可见印有“抗战必胜”“还我河山”等标语，表达
出海外游子与家乡亲人互相鼓励的信念。潮籍旅泰青
年侨领苏君谦等三人，为支援延安抗日军政大学，捐出
国币200元。不同寻常纸批，这是以“口批”（寄批人与
批局口头约定）交泰国增顺批局，再交最可信任的“批
脚”，凭代号与密码到汕头联号银庄取款，几经转送，最
终安全到达八路军武汉办事处。接到执款后，为示尊
重，周恩来、叶剑英、潘汉年、廖承志联名给苏君谦等三
人写“回批”，对其爱国热忱“殊堪钦敬”，盼望他们
在泰国“鼓励彼方青年前来 （抗大） 学习抗日知识”。

十多万件侨批，每一件都有凄怆的、温馨的、浓
烈的、深沉的故事。自20世纪70年代，侨批统一由中
国银行管理后，侨批完成了它的历史使命。侨批成为
遥远的历史遗迹，留下温情的记忆。

十几年前，确定移民去加拿大，买好了
机票，开始陆陆续续和朋友告别，有朋友兴
致勃勃地说要送我很特别的礼物，很神秘
地：“这个你一定会带去，而且用的时候你一
定会感激我料事如神。”将信将疑间，我终于
看到了礼物——理发器，我目瞪口呆，难道
这是建议我千山万水去太平洋那端开创小本
生意自力更生？朋友哈哈大笑：“你出去了就
会知道国外人工巨贵，很多人都舍不得花钱
在每天都会长的头发上。”

发型不是面子的代表吗？真的会这样？
虽然持怀疑态度，但之后我第一件事情就是
跑去发廊给自己剪了一个男孩子样的短发。
老父看到，冷水泼来：“移民要是惨到出去剪
头发的钱都没有，那这个民不移也罢！”

一晃这么多年过去，移民是非对错且不
论。细想之，还真没有花钱在剪头发上，也
没有踏进发廊半步。

刚出来的半年，头发按部就班地长，齐
耳朵，齐脸颊，齐肩，照趋势发展，然后披
肩，大约有一天会长发齐腰。可是那个冬天
无聊的下午，刚移民的种种不适应一起排山
倒海涌过来，我无计可施，只是突然对自己
的头发越看越糟心，不是有说法——新的发
型就会有新的开始？我决定付诸行动，外面
冰天雪地的，也不知何处去找发廊。更何
况，就是找到，费用在当时的我眼里，也会
是天文数字。可我又无法扑灭心头烧起的希
望之火。犹豫了一会，拿起剪刀，不管三七
二十一狂挥了下去。

第二天去英文学习班上课，我的新发型
惊艳了学校所有的师生。当他们知道是我自
己一把剪子的功劳，除了啧啧称奇外，居然
有好几位同学后面几天上学都暗藏剪子来，
让我去洗手间帮她们理发。

那次意外的成功，让我的自信心史无前例
地大增。从此我的发型彻底由我做主，没事就
给自己整个新花样或者新颜色，虽然外人看来
基本没什么太大变化，我却乐在其中。发展到
有段时间每周都要弄出个新式发型来才罢休。

久走夜路必湿鞋，我有次彻底翻车了。
因为看到北京同学发来的新发型非常好看，
是斜切式刘海，我即刻心里长草，跑去洗手
间抓起剪子斗胆一试，结果悲剧了，刘海在
我手下变成了斜坡式，仿佛冬日里无法打理
好的枯草。幸好是冬天，我便买了好几顶帽
子用于遮掩。那个冬天于我尤其漫长。

不过我的斗志可不是这些小挫折可以湮
灭的，失败的路上我从来不轻易放弃努力。
头发长长之后，继续我行我素，在邻居的帮
助下，还试了一次大波浪烫发，居然得到了
史无前例的赞誉。不谦虚地说，一下圈了很
多粉，纷纷建议我去开发廊。大家都觉得我
若是回国再就业，前景也很辉煌。

也因此，几位邻居也让我练手。可是我
非常紧张，自己的头发可以任意发挥，别人
的，错手了，至少也是几个月难熬的时光。
基于这些，对外推销都没有了下文，依然是
自剪头发，自得其乐。

2017 年我回去参加南昌电视台节目，当
《你在他乡还好吗？》 栏目嘉宾。拍摄前，发
型师给我吹头发，百思不得其解：“你的头发
怎么两边剪得长度不对称，厚度也不一样？”

我心里好笑，怕吓着她，终究没有告诉她
这是我自己的杰作。这把朋友惹得直翻白眼：

“拜托你，至少参加活动前去发廊好好收拾一
下头发。”我郑重承诺：“下次回国前，一定去高
级发廊，拿出一个月的饭钱做个好头发。”

不过美好的愿望至今未能实现，原因如
下：当年又黑又多的头发已经零落成屈指可
数的花白发，好像都衬不起高档发廊的灯
光。回头再看普通发廊，他们剪出来的头发
那效果，和我自己整的真的相差无几，我还
真懒得要预约要舟车劳顿地来回折腾，自己
20 分钟就可以搞定，何必兴师动众劳烦别
人？也应验了朋友的话：“国外的生活最锻炼
人，把所有的潜能都给挖掘出来了。”

我因此很沾沾自喜。也因此，头发依然自
己打理，剪发记还会一直续写。至于是否高潮
迭起，再有精彩篇章，目前尚未得知……

在坝上生活过的人都知道，农
村家家都有条老土炕。每一个从家
乡走出来的人，几乎都是老土炕出
生，老土炕长大，和老土炕结下了
不解情缘。

无论谁家盖新房，盘土炕是全
家入住新房前最重要的事。所以，
农村有专门会盘土炕的师傅，手艺
好的师傅盘出的土炕，不仅炕头热，
而且整个一盘炕都是热乎乎的。父
亲就是盘土炕的好把式，村里无论
谁家需要盘土炕，总是先和父亲打
招呼，父亲无论家里活多忙，都满口
答应。他常说，一条土炕，是一家人
的生活，万不可大意。盘不好土炕
过火不均匀，睡的时间长了，就把腰
睡坏了，农村人靠干体力活吃饭，有
一副结实的腰板尤其重要，所以土
炕盘得好与坏就特别重要。父亲帮
人盘土炕从来不要报酬，最多人家
请他喝二两零打酒，他就很满足了。

盘土炕还是很讲究的，首先得
脱好炕板子，炕板子的土坯对土质
有严格要求，必须具有黄胶泥土
性。成型的炕板子多在春天谷雨之
时晾晒，这个季节风大干燥，干透
的炕板子尤其结实。垒土炕也有讲
究，先砌炕道，横竖炕道要按照过
烟火的走向砌。最后一道工序就是
上面平平整整盖上炕板子。打好土
炕马上垒灶台。打炕垒灶做好了，
一年四季无论什么风向，烧火的烟
都不会跑出灶台。垒好土炕就可以
在上面铺炕席了。

一条土炕兼备了家庭生活的诸
多功能。家里来了亲戚，父母总是
热情地招呼人家上炕歇歇，烧水做

饭开始忙乎。土炕担当起客厅的功
能。一锅焖山药，一把酱面子，捞一
碗自家腌制的老咸菜，也等于热情
的招待。炕上摆放一个小方桌，把
开花山药端上去，大家边吃边聊，这
时，土炕俨然又担当起餐厅的功能。

土炕最基本的功能就是当床
了，小时候家里人口多，晚上都挤在
一条土炕上休息。来个亲戚，睡觉
成了问题，头朝上和头朝下的穿插
而卧，只能对付休息一夜。

老土炕还是冬天取暖的好设
备。坝上的整个冬天，都是白雪皑
皑，滴水成冰，冬天家里取暖就全
靠这老土炕了。除了一日三餐烧火
做饭外，睡觉之前，还得烧烧炕，以
确保夜间屋里的温度。老土炕还是
母亲加班的“办公室”，由于白天忙
于农田，给一家人做过冬的棉衣、棉
鞋、棉手套只能是晚上加班了。有
多少次我睡意朦胧中，母亲总是端
坐在炕头的一角，不停地忙乎着，
好赶在入冬前把所有棉衣都做好。

记忆最深的是很长一段时间老
土炕是我的写字桌。我每天放学归
来，先爬在炕上写作业。后来有了
小方桌，就盘着腿爬在小方桌上写
作业。写完作业只要父母不催促下
地干农活，我总是偷看哥哥借回家
的小说。哥哥反对我看小说，怕影
响学习。只能等哥哥睡着了，我从
他枕头下抽出书悄悄看。

现在老家人盖房子，还要垒土
炕，这已成为难以更改的生活习
俗，但条件大为改善。农村面貌发
生了翻天覆地的变化，老家去年村
里统一建起了联排房，房间宽大明
亮，街道整齐干净，家家安装了电
暖气。土炕下层铺的是舒适柔软的
海绵垫，上层铺的是漂亮的花式人
造革，甚是舒心。

一条老土炕，一生乡土情。踏
遍天下走，牵挂游子心。老土炕让
人们学会了无论走到那里，都要挺
起胸膛，直起腰杆，成为堂堂正正
的坝上人。老土炕造就了人们坚韧
不拔的顽强品格，淬炼了人们不畏
艰险的奋斗精神，也承载了在外游
子难舍难分的故乡情怀。

那个早晨，我久久伫立在元古堆校
园门口的晨光中，感受时光的穿越。

初升的太阳透过云层罅隙，筛下千
丝万缕晨曦，像薄纱一样轻轻笼罩着那
精致的校门、雪白的院墙、砖混结构的三
层教学楼、宽敞平整的操场、高高耸立的
旗杆和鲜艳的国旗、美丽的花圃……

校门口停着十几辆崭新的小轿车、
皮卡车。这些车辆多来自相对较远的土
城门社、窎地社或梁上社。小车有白色
的、红色的，也有棕色的。这是城区学
校门口常见的情景，不同的是，车主紫
铜色的脸上有大山、田野、春雨般的表
情，这表情丰富而纯粹，像期待一个季
节的来临。

一个个学生从车里钻出来，司机
——不！是父亲叮嘱自己的孩子：“听老
师的话，好好学习啊！”

“嗨，大大，记住啦。Good bye！”
这是小学生的回应。

“拜拜。”父亲似乎也习惯了洋的。
小学生们三三两两走进了校园，十

几辆小轿车、皮卡车这才徐徐启动，分
头向南北两个方向驶去，他们要去的，
是公司，是企业，是产业基地，或者，
自家的田间地头。

上课铃声尚未敲响。操场上，同学
们有的在打篮球，有的在打羽毛球，有
的在打乒乓球，有的在翻双杠、单杠，
有的在树下晨读英语……

一切，和村民记忆中的校园，就像
一个主题，两个版本。

“一日之计在于晨”。元古堆小学告
别昨天，迎来了又一个早晨。

作为国家级深度贫困村，元古堆位
于甘肃省定西市渭源县田家河乡。元古
堆赢得“全国脱贫攻坚示范村”和“绚丽
甘肃·十大美丽乡村”称号后，元古堆小
学面貌焕然一新。初升的太阳照在孩子
们的脸上，也照着身旁的一棵棵小树。

“十年树木，百年树人”。2013 年，
全新的元古堆小学在这片空旷的田野里
拔地而起，建设者们在校园内外栽下了
一株株云杉、柳树、柏树幼苗。几年
来，总有一个早晨，一些毕业生会走出
元古堆，走进乡、镇、县城的中学校
园；也总有一个早晨，一些学生会走出
渭源，走出定西，成为大学校园里的
一员。这是一个个早晨的接力，也是一
个个早晨的放飞。是的，这是元古堆永
远的早晨，太阳和校园一起出发。

“元古堆小学的建设，其实也就半年
多的时间。”校长瓦永福对我说。

从时间段上看，元古堆小学的搬迁

与建设，无疑是跨上了脱贫攻坚的战
马，在七八个月的快马加鞭之后，完成
了一次历史性的跨越。我披览元古堆当
年的脱贫攻坚整体规划时注意到，学校的
搬迁与建设，被列为“基本公共服务”类中
的重中之重，总投资达430万元。据瓦永
福讲，当时建设者们风雨无阻，日夜奋
战，工地上频频出现县、乡政府等有关
部门负责人和包村干部的身影。

这是一座高标准的乡村小学，校园
面积3828平方米，生均60.76平方米。操
场上各种体育设施齐全，除了新建教学
及办公用房，还配套完成了厕所、校园
及操场硬化、围墙、校门等附属工程。
全村“建档立卡”学生111人，其中义务
教育阶段学生 65 人，无一辍学。截至
2019 年，元古堆“建档立卡”学生均享
受了教育扶贫相关政策，大都在省内或
省外求学深造。

另外，元古堆小学还配套新建一所
146 平方米幼儿园，对 1 个教学点进行改
建、加固和维修。“一直以为只有城里娃
才能上幼儿园，没想到，咱的娃也能上
啦。”一位家长说。

一些老人总会重复一句：“到底是哪
个元古堆小学？”之所以会有这样的疑
问，是因为如今的元古堆小学，实际上
是过去的下滩小学。2013 年元古堆脱贫
攻坚战打响后，整体搬迁的下滩小学借
用了历史上元古堆小学的名称，而历史
上的元古堆小学，变成了如今元古堆小
学的一个教学点。

一位老人对我讲，他是上世纪 60 年
代上的学，当时一到五年级全在唯一一
间教室里。教师只有两位，民办身份，文
化程度也就小学三四年级。他上学时已
10岁，念了大约两年，识了一些字，就辍
学回家种地了。后来才发现，念了一趟

书，连“瑞”“端”“喘”这种长相差不
多的字都没搞清，因为老师也没搞清。

元古堆 55 岁以上的村民，绝大多数
是文盲或半文盲。

“我念书那阵子，把罪受尽了。”土城
门社的一位村民说，“特别是冬天，锥子风
呼呼呼的，都冻习惯了。”当时路不好走，
麻明去上学，必须喊上同村的伙伴。狼
多。麻明是当地方言，啥意思？早晨。

上世纪 90 年代初落实了九年义务教
育，学校教学条件有了改善，但有些现
实问题仍解决不了，比如喝水问题，只
能靠师生轮流去几百米外的山泉抬水。
另外，教师年龄普遍偏大、学历偏低，
音体美和英语课难以开齐。一段时期，
入学率、升学率老上不去，为啥？还是
那个字：穷。

“百年大计，教育为本”。改善农村
贫困地区办学条件，实现由“人人有学上”
到“人人上好学”是教育扶贫的一道必答
题。“这道题，咱元古堆答对了，而且是满
分。”一位学生家长兴致勃勃地对我说。

我在瓦永福、教导主任田永川陪同
下，参观了计算机室、科学实验仪器
室、科普实验室、音乐体育器材室、美
术室、心理咨询室、“留守儿童之家”和
卫生保健室……我发现，在每层楼的过
道、楼层拐角处的墙面上，除了有精美
的学习、活动宣传栏，还恰到好处地悬
挂着一幅幅水墨画和书法作品，笔法娴
熟老道，意境典雅悠然，一看落款，才
发现是教职工的作品。

在计算机室，一台台电脑锃明瓦亮。
我数了数，整整15台。瓦永福说：“这些电
脑，是帮扶单位定西市人民医院捐赠的。”

这样的硬件建设，这样的校园面
貌，绝不亚于县城的某些小学。

校园南侧是一排教职工宿舍，门口

干净整洁，一张张门帘洁白如雪。我先
后走进两个宿舍，只见粉墙上张贴着教学
计划和课目表。床上被褥叠放整齐，还
有各种生动活泼的小装饰。炉火正旺，
房间显得温馨、阳光，充满人文气息。

一交流，我发现每位老师都说一口
漂亮的普通话。

有位小学生对我说：“我大 （指父
亲） 我妈电话里说，有咱这样好的学
校，他们放心多了。”

我轻轻点头，说：“你知道爸妈为啥
放心吗？是因为社会上有那么多人在帮
助你们。”

“嗯，我明白，是脱贫攻坚。”他说。
社会各界对元古堆小学的帮扶，家

长们感同身受。我在渭源县扶贫办的资
料中看到了这样的文字：在校学生均享
受了免学杂费和课本费、免费提供营养
餐、寄宿生生活补助等惠民政策。从
2018年春季开始，香港施永清基金会还为
学生们资助了为期两年的“爱心午餐”。

无论家长还是孩子，一定懂得这样的
字眼：惠民、提供、补助、资助、爱心……

家长万旭升 （化名） 的两个孩子是
“留守儿童”，他告诉我：“如果不是咱元古
堆小学建设得这么好，师资力量调配得这
么强大，我早就领着我娃远走他乡了。当
然，我娃跟着我，也要受不少罪。”

万旭升两口子都在定西市打工，两
个孩子只好由年迈的父母看管。其实，
万旭升和妻子平均年龄也就 35 岁，连初
中都没有毕业。“我和我媳妇当年就没有
好好读书，一来，当年元古堆小学教学
水平上不去 ， 二 来 ， 自 己 也 认 为 不 是
读 书 的 材 料 。 如 今 在 外 面 闯，才发现
没知识真可怕，只能卖力气。再过些
年，我和娃他妈年龄大了，想出死力气
也没有了。”

为了避免两个孩子重蹈覆辙，两口子
商量了好几个晚上，准备挤出一部分钱在
定西租一间房子，把孩子接过来上学。万
旭升说：“我媳妇说，咱就是一天少吃两顿
饭，也要把租房子的钱挤出来。”

恰恰就在那个时候，元古堆小学
拔地而起。万旭升两口子终于把心放下
了。“咱的娃，有救了。”

2017 年，元古堆小学教育质量跨入
田家河乡学区前两名。

“如今，在田家河乡的各村小学中，
元古堆的升学率稳居全乡前列，教学质
量多次在全学区排名第一。”瓦永福说。

我踏着夕阳离开了校园，可我轻轻
吟唱的，却是 《校园的早晨》，因为我感
受到的校园，有如洗的晨光。
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